UNIVERSIDAD SAN FRANCISCO DE QUITO USFQ

Colegio de Ciencias SocialesyHumanidades

Implementación de políticas públicas para el control migratorio en la frontera norte Ecuador - Colombia

Martín Felipe Acosta Villa

Relaciones Internacionales

Trabajo de fin de carrera presentado como requisito para la obtención del título de Licenciado en Relaciones Internacionales

Quito, **17** de **mayo** de **2024**

UNIVERSIDAD SAN FRANCISCO DE QUITO USFQ

Colegio de CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES

HOJA DE CALIFICACIÓN DE TRABAJO DE FIN DE CARRERA

Implementación de políticas públicas para el control migratorio en la frontera norte Ecuador - Colombia

Martín Felipe Acosta Villa

Nombre del profesor, Título académico

PhD Sofía Zaragocín

Quito, **17** de **mayo** de **2024**

© DERECHOS DE AUTOR

Por medio del presente documento certifico que he leído todas las Políticas y Manuales de

la Universidad San Francisco de Quito USFQ, incluyendo la Política de Propiedad Intelectual

USFQ, y estoy de acuerdo con su contenido, por lo que los derechos de propiedad intelectual del

presente trabajo quedan sujetos a lo dispuesto en esas Políticas.

Asimismo, autorizo a la USFQ para que realice la digitalización y publicación de este

trabajo en el repositorio virtual, de conformidad a lo dispuesto en la Ley Orgánica de Educación

Superior del Ecuador.

Nombres y apellidos:

Martín Felipe Acosta Villa

Código:

00138658

Cédula de identidad:

1721358685

Lugar y fecha: Quito,

Quito, 17 de Mayo de 2024

ACLARACIÓN PARA PUBLICACIÓN

Nota: El presente trabajo, en su totalidad o cualquiera de sus partes, no debe ser considerado como una publicación, incluso a pesar de estar disponible sin restricciones a través de un repositorio institucional. Esta declaración se alinea con las prácticas y recomendaciones presentadas por el Committee on Publication Ethics COPE descritas por Barbour et al. (2017) Discussion document on best practice for issues around theses publishing, disponible en http://bit.ly/COPETheses.

UNPUBLISHED DOCUMENT

Note: The following capstone project is available through Universidad San Francisco de Quito USFQ institutional repository. Nonetheless, this project – in whole or in part – should not be considered a publication. This statement follows the recommendations presented by the Committee on Publication Ethics COPE described by Barbour et al. (2017) Discussion document on best practice for issues around theses publishing available on http://bit.ly/COPETheses.

5

RESUMEN

La frontera norte entre Ecuador y Colombia es una región compleja donde convergen historia,

cultura y geopolítica, marcada por desafíos y oportunidades. Entre los problemas principales se

encuentran el narcotráfico, la violencia de grupos armados ilegales, y la migración irregular

motivada por la precariedad económica y los conflictos en Colombia. Estos fenómenos afectan la

seguridad, la estabilidad regional y la biodiversidad. Además, el tráfico de personas y el

contrabando proliferan debido a la porosidad fronteriza. Para abordar estos desafíos, ambos

países han implementado operaciones conjuntas y políticas públicas enfocadas en la seguridad y

el desarrollo socioeconómico.

Palabras claves: Frontera, Conflicto, Migración, Narcotráfico, Seguridad, Violencia,

Biodiversidad, Cooperación, Contrabando, Desarrollo.

ABSTRACT

The northern border between Ecuador and Colombia is a complex region where history, culture, and geopolitics intersect, presenting both challenges and opportunities. Key issues include drug trafficking, violence from illegal armed groups, and irregular migration driven by economic hardship and conflicts in Colombia. These phenomena affect security, regional stability, and biodiversity. Additionally, human trafficking and smuggling flourish due to the porous nature of the border. To address these challenges, both countries have implemented joint operations and public policies focused on enhancing security and fostering socioeconomic development

Key words: Border, Conflict, Migration, Narcotrafficking, Security, Violence, Biodiversity,

Cooperation, Smuggling, Development.

TABLA DE CONTENIDO

Contexto	8
Justificación	15
Preguntas (Principales y Auxiliares)	16
Objetivos (Principales y Auxiliares)	16
Revisión de Literatura	20
1. ¿Cuáles son las causas de la migración irregular en el Ecuador ?	20
2. ¿Cuáles son los elementos de la frontera Ecuador-Colombia que hacen que se caracterice	
como frontera caliente ?	22
3. ¿Cuáles son las posibles soluciones desde el Estado Ecuatoriano para mitigar las	
consecuencias de la frontera Ecuador-Colombia ?	. 23
Posicionalidad y Reflexividad	25
Discusión	27
Conclusiones	. 29
Bibliografía	. 32

Contexto

La frontera Norte entre Ecuador y Colombia es una región de contrastes y complejidades, donde convergen historia, cultura y geopolítica. Este límite geográfico, marcado por la majestuosa cordillera de los Andes y la exuberante selva amazónica, no solo separa dos naciones, sino que también refleja desafíos compartidos y oportunidades únicas. Desde la lucha contra el narcotráfico hasta la preservación de la biodiversidad, esta frontera presenta una serie de dinámicas que impactan en la vida de millones de personas. Explorar sus dimensiones sociales, económicas y ambientales es fundamental para comprender su relevancia en el contexto regional e internacional.

La frontera norte entre Ecuador y Colombia se caracteriza por situaciones problemáticas que han afectado históricamente a ambas naciones. Estos problemas abarcan una amplia gama de áreas, desde conflictos armados y narcotráfico hasta migración irregular y desafíos ambientales (Pedraza, 2014).

A continuación, exploraremos algunas de las principales problemáticas que enfrenta esta región fronteriza: La migración irregular en esta región está motivada por una variedad de factores. En primer lugar, la situación económica precaria en muchos países de América Latina impulsa a las personas a buscar mejores oportunidades en otros lugares. La falta de empleo y los bajos salarios en sus lugares de origen son factores significativos que incitan a muchos a emigrar. Además, los conflictos armados y la inestabilidad política en Colombia han obligado a muchas personas a huir de sus hogares en busca de seguridad. Aunque el acuerdo de paz entre el gobierno colombiano y

las FARC en 2016 marcó un hito importante, aún persisten tensiones y violencia en algunas áreas del país, lo que impulsa a las personas a buscar refugio en otros lugares (Acosta, 2021).

La migración irregular plantea desafíos significativos en términos de seguridad tanto para Ecuador como para Colombia. La falta de control sobre quién entra y sale del país puede facilitar la actividad delictiva, como el contrabando de drogas, armas y personas. Además, la presencia de grupos armados ilegales en la región puede poner en peligro la seguridad de los migrantes y las comunidades locales. Asimismo, la migración irregular puede socavar los esfuerzos de ambos países por garantizar la seguridad fronteriza y controlar el flujo de personas y bienes. Esto puede tener repercusiones en la estabilidad regional y la cooperación bilateral en materia de seguridad, también puede afectar negativamente a las comunidades de origen, ya que la pérdida de trabajadores calificados y jóvenes puede obstaculizar el desarrollo local y perpetuar el ciclo de pobreza.

Por lo anterior, es vital la construcción de políticas públicas para el control de la migración irregular en la frontera norte y es de suma importancia para Ecuador por varias razones:

En primer lugar, la seguridad nacional está en juego ante el crecimiento de las bandas delincuenciales, un segundo factor es la falta de controles fronterizos efectivos para controlar la presencia de actividades delictivas en la región y tercero, estas pueden representar una amenaza para la integridad territorial y la seguridad de los ciudadanos ecuatorianos. Por lo tanto, es importante que se implementen medidas para prevenir la entrada de personas con antecedentes criminales o vínculos con grupos armados ilegales.

Qué hace compleja la línea fronteriza entre Ecuador y Colombia?

Conflictos Armados y Violencia: Durante décadas, la frontera norte ha sido escenario de conflictos armados entre grupos guerrilleros, paramilitares y fuerzas de seguridad estatales. Estos enfrentamientos han resultado en violencia generalizada, desplazamiento forzado de poblaciones civiles, y graves violaciones de los derechos humanos. Si bien los acuerdos de paz entre el gobierno colombiano y las FARC en 2016 marcaron un hito importante, persisten otros grupos armados como el ELN y las disidencias de las FARC, que continúan generando inseguridad en la región.

Narcotráfico y Crimen Organizado: La frontera norte es una importante ruta para el narcotráfico, debido a su proximidad con las áreas de cultivo de coca en Colombia y su acceso a puertos en el Pacífico y el Caribe. El control de esta ruta por parte de organizaciones criminales ha exacerbado la violencia y la corrupción en la región, socavando los esfuerzos de las autoridades para combatir el tráfico de drogas y sus impactos sociales.

Migración y Desplazamiento: La violencia y la inseguridad en Colombia han provocado un flujo constante de migrantes y refugiados hacia Ecuador, especialmente en las áreas fronterizas. Muchos de estos migrantes son víctimas del conflicto armado y buscan refugio en Ecuador en busca de seguridad y oportunidades económicas. Sin embargo, la falta de recursos y políticas adecuadas para abordar esta migración ha generado tensiones sociales y económicas en las comunidades receptoras. A ello debemos sumar la ola de migrantes venezolanos que han encontrado de cierta forma un espacio de subsistencia en la frontera colombo ecuatoriana, marcada por la ilegalidad.

Tráfico de Personas y Contrabando: La porosidad de la frontera ha facilitado el tráfico de personas con fines de explotación laboral y sexual, así como el contrabando de mercancías. La falta de control efectivo en los puntos de entrada y salida ha permitido que estas actividades ilegales prosperen, generando ganancias para grupos delictivos y explotando a poblaciones vulnerables.

Desafíos Ambientales: La frontera norte también enfrenta desafíos ambientales significativos, como la deforestación, la minería ilegal y la contaminación de ríos debido a la extracción de recursos naturales. Estas actividades no solo amenazan la biodiversidad de la región, sino que también afectan negativamente a las comunidades locales que dependen de los recursos naturales para su subsistencia.

En el marco de la cooperación bilateral y fortalecimiento de ambas fronteras, Ecuador y Colombia han acordado anunciar una serie de operaciones militares y policiales conjuntas para combatir a grupos de delincuencia organizada (GDO). Dichas operaciones son conocidas como "Operaciones Espejos" mismas que han sido implementadas por parte de ambos ejércitos, tanto ecuatoriano como colombiano para lograr operaciones coordinadas y que se han desarrollado en sus respectivos territorios con el fin de desarticular a las bandas criminales en conjunto, también existen programas de desarrollo económico y social en áreas afectadas por el conflicto, así como iniciativas para fortalecer la cooperación bilateral en materia de seguridad y control fronterizo (Acosta, 2021).

Las consecuencias de las situaciones problemáticas en la frontera norte entre Ecuador y Colombia tienen impactos significativos tanto a corto como a largo plazo, que afectan a las poblaciones locales, la estabilidad regional y el desarrollo económico y social, como se detalla a continuación:

Corto Plazo:

Violencia y Desplazamiento: En el corto plazo, la violencia y el desplazamiento forzado provocan un deterioro inmediato de la seguridad y el bienestar de las comunidades afectadas. Las familias desplazadas enfrentan condiciones precarias en términos de vivienda, acceso a alimentos y atención médica. Además, la violencia continua genera un clima de miedo e inseguridad, lo que dificulta la vida diaria y limita las oportunidades de desarrollo.

Narcotráfico y Crimen Organizado: El narcotráfico y el crimen organizado en la región generan un aumento de la violencia y la corrupción a corto plazo. Los enfrentamientos entre grupos criminales y las fuerzas de seguridad estatales pueden causar bajas civiles y daños a la infraestructura local. Además, la presencia de carteles de la droga y bandas criminales dificulta la implementación efectiva de programas de desarrollo y el fortalecimiento del Estado de derecho.

Migración y Tráfico de Personas: A corto plazo, la migración y el tráfico de personas crean tensiones en las comunidades receptoras y exponen a los migrantes y refugiados a riesgos de explotación y abuso. La falta de recursos y servicios adecuados para atender las necesidades básicas de los migrantes puede generar conflictos con la población local y sobrecargar los sistemas de atención social y de salud.

Contrabando y Economía Informal: El contrabando y la economía informal generan pérdidas económicas a corto plazo para ambos países y las empresas legítimas o al menos las que pagan sus tributos regularmente. La evasión de impuestos y la competencia desleal afectan negativamente a los comerciantes y trabajadores formales, reduciendo los ingresos fiscales y obstaculizando el crecimiento económico.

Impactos Ambientales: A corto plazo, la deforestación, la minería ilegal y la contaminación de ríos tienen efectos devastadores en el medio ambiente y la salud pública. La degradación ambiental puede provocar la pérdida de biodiversidad, la erosión del suelo y la contaminación del agua, afectando la calidad de vida de las comunidades locales y su capacidad para subsistir de los recursos naturales.

Largo Plazo:

Ciclos de Violencia e Inestabilidad: A largo plazo, la persistencia de la violencia y la inestabilidad en la frontera norte puede perpetuar ciclos de conflicto y debilitar la cohesión social y política en la región. La falta de una solución sostenible al conflicto armado y al narcotráfico puede socavar los esfuerzos de desarrollo y obstaculizar la construcción de instituciones democráticas fuertes.

Desarrollo Económico Estancado: El narcotráfico, el crimen organizado y la corrupción pueden obstaculizar el desarrollo económico a largo plazo, desalentando la inversión extranjera y minando la confianza en las instituciones estatales. La falta de oportunidades económicas legítimas puede

perpetuar la pobreza y la marginalización en las comunidades afectadas, creando un círculo vicioso de exclusión social y vulnerabilidad.

Desplazamiento Permanente: A largo plazo, el desplazamiento forzado puede tener efectos duraderos en las comunidades afectadas, que pueden tardar décadas en recuperarse y reconstruir sus vidas. La falta de acceso a tierras, vivienda y empleo puede perpetuar la marginalización y la exclusión social, generando resentimiento y conflictos entre comunidades.

Degradación Ambiental Irreversible: La degradación ambiental causada por actividades ilegales como la deforestación y la minería ilegal puede tener consecuencias irreversibles a largo plazo, afectando la capacidad de los ecosistemas para recuperarse y proporcionar servicios ambientales vitales como agua limpia y aire puro. Esto puede tener impactos devastadores en la salud y el bienestar de las comunidades locales, así como en la biodiversidad regional.

Amenazas Transnacionales: A largo plazo, las situaciones problemáticas en la frontera norte pueden generar amenazas transnacionales que afectan la seguridad regional y global. El narcotráfico, el crimen organizado y el tráfico de personas pueden alimentar el surgimiento de grupos terroristas y organizaciones delictivas, que representan una amenaza para la estabilidad política y la integridad territorial. Además, la degradación ambiental en la región puede contribuir al cambio climático y la pérdida de biodiversidad a nivel mundial.

Las consecuencias de las situaciones problemáticas en la frontera norte entre Ecuador y Colombia se extienden a lo largo del tiempo, afectando profundamente a las poblaciones locales, la estabilidad regional y el desarrollo sostenible. Abordar estos desafíos requiere un enfoque integral que combine medidas de seguridad, desarrollo económico y protección ambiental, así como una cooperación efectiva entre los gobiernos, la sociedad civil y la comunidad internacional (Pedraza, 2014).

Justificación:

La frontera entre Ecuador y Colombia se extiende por más de 735 kilómetros, atravesando diversas regiones geográficas y culturales. Esta área ha sido históricamente vulnerable a una serie de desafíos, incluyendo el tráfico de drogas, el contrabando, la migración irregular, el crimen organizado y la presencia de grupos armados ilegales. Uno de los principales problemas que enfrenta esta región es el tráfico de drogas, debido a su ubicación estratégica en la ruta del narcotráfico hacia los mercados internacionales. Los grupos narco terroristas, como las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) y el Ejército de Liberación Nacional (ELN), han utilizado esta frontera como un corredor para el transporte de drogas y la realización de actividades ilegales; en la actualidad las disidencias de las FARC son las que controlan o cuidan la droga a los carteles mexicanos. Además, la presencia de grupos armados ilegales ha generado un clima de inseguridad y violencia en la región, afectando a las comunidades y ciudades locales donde se han generado niveles significativos de migración, comprometiendo el desarrollo económico y social de la zona.

Entender esta problemática desde el análisis detallado de los factores que inciden en la frontera, obliga a los estados el establecimiento de políticas públicas claras, alcanzables, medibles y fáciles de ejecución, para que permitan regular la convivencia fronteriza, garantizando el desarrollo y la estabilidad de la región, el respeto a la soberanía e integridad territorial, así como el respeto a los derechos humanos de todos los habitantes del cordón fronterizo, donde se incluyen los migrantes que se enmarquen en las normas y regulaciones establecidas por el Estado.

Preguntas de Investigación:

Pregunta central:

¿Cómo influye la migración irregular en la frontera Ecuador-Colombia en la seguridad nacional del Ecuador?

Pregunta auxiliar 1:

¿Cuáles son las causas de la migración irregular en el Ecuador?

Pregunta auxiliar 2:

¿Cuáles son los elementos de la frontera Ecuador-Colombia que hacen que se caracterice como una Frontera Caliente?

Pregunta auxiliar 3:

¿Cuáles son las posibles soluciones desde el Estado Ecuatoriano para mitigar las consecuencias de la frontera Ecuador/Colombia?

Objetivo central de la investigación: Comprender la migración irregular en la frontera EcuadorColombia y sus consecuencias en la seguridad nacional

Objetivo auxiliar 1:

Identificar las causas de la migración irregular en el Ecuador

Objetivo auxiliar 2: Identificar los elementos de la frontera Ecuador-Colombia que hacen que se caracterice como una Frontera Caliente.

Objetivo auxiliar 3:

Identificar los riesgos y proponer posibles soluciones para mitigar las consecuencias de la migración irregular en la frontera Ecuador-Colombia

Las Causas de la Migración Irregular:

La migración irregular en esta región está motivada por una variedad de factores. En primer lugar, la situación económica precaria en muchos países de América Latina impulsa a las personas a buscar mejores oportunidades en otros lugares. La falta de empleo y los bajos salarios en sus lugares de origen son factores significativos que incitan a muchos a emigrar. Además, los conflictos armados y la inestabilidad política en Colombia han obligado a muchas personas a huir de sus hogares en busca de seguridad.

Aunque el acuerdo de paz entre el gobierno colombiano y las FARC en 2016 marcó un hito importante, aún persisten tensiones y violencia en algunas áreas del país, lo que impulsa a las personas a buscar refugio en áreas más seguras. La migración irregular tiene consecuencias sociales significativas tanto para los migrantes como para las comunidades de acogida. Los migrantes a menudo enfrentan discriminación, explotación laboral y dificultades para acceder a servicios básicos como atención médica y educación.

Además, la falta de documentos legales los deja vulnerables a la deportación y a la separación de sus familias. Por otro lado, las comunidades de acogida también experimentan tensiones debido al aumento de la población y la competencia por los recursos limitados. Esto puede generar conflictos sociales y étnicos, así como tensiones económicas debido a la presión sobre los servicios públicos y el mercado laboral. Impacto Económico El impacto económico de la migración irregular es mixto (Franco, 2017).

Si bien los migrantes a menudo contribuyen al crecimiento económico al trabajar en sectores como la agricultura, la construcción y el servicio doméstico, también pueden presionar los salarios y aumentar la competencia por empleos en ciertos sectores (Armijos-Maldonado et. al., 2022).

De igual forma, la economía informal puede prosperar a expensas de la formalidad y la equidad laboral. La migración irregular también puede afectar negativamente a las comunidades de origen, ya que la pérdida de trabajadores calificados y jóvenes puede obstaculizar el desarrollo local y perpetuar el ciclo de pobreza (Luque et al, 2020).

Esta irregularidad plantea desafíos significativos en términos de seguridad tanto para Ecuador como para Colombia, pues la falta de control sobre quién entra y sale del país puede facilitar la actividad delictiva, como el contrabando de drogas, armas y personas.

La presencia de grupos armados ilegales en la región puede poner en peligro la seguridad de los migrantes y las comunidades locales. Asimismo, la migración irregular puede socavar los

esfuerzos de ambos países por garantizar la seguridad fronteriza y controlar el flujo de personas y bienes. Esto puede tener repercusiones en la estabilidad regional y la cooperación bilateral en materia de seguridad (Alvarez-Celi et al., 2021).

Posibles Soluciones: abordar el fenómeno de la migración irregular en la frontera norte entre Ecuador y Colombia requiere una respuesta integral y coordinada que tome en cuenta tanto las causas subyacentes como las consecuencias inmediatas. Algunas medidas que podrían considerarse incluyen:

- 1. Fortalecimiento de la cooperación bilateral: Ecuador y Colombia deben trabajar juntos para mejorar la vigilancia y el control fronterizo, así como para intercambiar información y coordinar acciones para combatir la delincuencia transnacional.
- **2. Desarrollo económico y social:** Es fundamental abordar las causas fundamentales de la migración irregular, como la pobreza y la falta de oportunidades económicas. Esto podría logr arse mediante inversiones en infraestructura, educación y desarrollo rural en las comunidades de origen.
- 3. Protección de los derechos humanos: Ambos países deben garantizar que los derechos de los migrantes sean respetados y protegidos, independientemente de su estatus legal. Esto incluye proporcionar acceso a servicios básicos como atención médica y educación, así como protección contra la discriminación y la explotación laboral.

4. Fomento de la integración: Es importante promover la integración de los migrantes en las comunidades de acogida a través de programas de apoyo y sensibilización. Esto puede ayudar a reducir las tensiones sociales y fomentar la cohesión y la solidaridad entre diferentes grupos étnicos y culturales.

La construcción de políticas públicas para el control de la migración irregular en la frontera norte es de suma importancia para Ecuador ya que la falta de controles fronterizos efectivos y la presencia de actividades delictivas en la región pueden representar una amenaza para la integridad territorial y la seguridad de los ciudadanos ecuatorianos. Por lo tanto, es de gran importancia que se implementen medidas para prevenir la entrada de personas con antecedentes criminales o vínculos con grupos armados ilegales.

Es importante destacar que la construcción de políticas públicas para el control de la migración irregular no debe limitarse únicamente a medidas represivas o de seguridad. Es fundamental adoptar un enfoque integral que aborde las causas de la migración y promueva el desarrollo económico y social sobre todo de las comunidades aledañas a la frontera norte EcuadorColombia. A esto se debería incluir la implementación de programas de desarrollo integral que generen oportunidades económicas y mejoras en las condiciones de vida, fundamentales para garantizar la protección de los derechos humanos de los migrantes y promover un verdadero desarrollo sostenible en la región. Es crucial se priorice esta cuestión y trabaje en colaboración con otros actores regionales e internacionales para abordar estos desafíos de manera sólida, contribuyendo al bienestar de todos los actores.

Revision de Literatura:

Pregunta auxiliar 1:

¿Cuáles son las causas de la migración irregular en el Ecuador?

Objetivo auxiliar 1: Identificar las causas de la migración irregular en el Ecuador Sub1: Las causas de la migración irregular en el Ecuador.

La violencia, la falta de garantías, el mercado laboral inexistente, son algunas de las motivaciones que han generado la migración en Ecuador y América Latina. Problemática abordada por la Declaración Universal de Derechos Humanos y la Convención de Refugiados de la ONU. De allí, la importancia de salvaguardar los derechos de todas las personas independientemente de su estatus migratorio. De igual forma, el desplazamiento humanitario en

Ecuador y los procesos migratorios en su área fronteriza, han provocado la violación de los derechos de los migrantes, por lo que se hace imperiosa la necesidad de comprender los procesos migratorios en la región. (Luque et al, 2020)

El derecho internacional de los derechos humanos, hace énfasis en la importancia de garantizar la igualdad y la no discriminación, que son otras motivaciones de migración irregular. El puente de Rumichaca, en la frontera norte, es testigo de un significativo flujo de ciudadanos venezolanos que atraviesan hacia Ecuador en busca de mejores oportunidades para ellos y sus seres queridos. (Luque et al, 2020)

Este movimiento migratorio ha generado desafíos tales como la saturación de los puntos de cruce fronterizo y un aumento de delitos en los que se ven involucrados los migrantes. Se destaca el impacto que la migración tiene en ambos países, de allí la necesidad urgente de acciones coordinadas para abordar la problemática humanitaria del proceso migratorio. Este movimiento migratorio masivo ha desencadenado fuertes desafíos tanto para Colombia como para Ecuador. (Luque et al, 2020)

La saturación del cruce fronterizo en Rumichaca, ha generado muchas novedades logísticas y humanitarias, originadas por alta de recursos e inadecuada infraestructura para hacer frente a la afluencia de personas. La capacidad de los servicios públicos, como la salud y la educación, se ve sobrepasada, lo que dificulta aún más la integración de los migrantes en las comunidades receptoras. (Luque et al, 2020)

Además, el aumento de la migración sumado a la falta de oportunidades económicas legales, es un caldo de cultivo para la explotación y el crimen organizado. Los migrantes se ven obligados a recurrir a rutas peligrosas y a confiar en traficantes de personas, lo que los expone a situaciones de riesgo y violencia (Luque et al, 2020).

Pregunta auxiliar 2:

¿Cuáles son los elementos de la frontera Ecuador-Colombia que hacen que se caracterice como una Frontera Caliente?

Objetivo auxiliar 2: Identificar los elementos de la frontera Ecuador-Colombia que hacen que se caracterice como una Frontera Caliente Sub2: Los elementos de la frontera Ecuador-Colombia que hace que se caracterice como frontera caliente.

La situación entre Ecuador y Colombia es bastante atípica ya que pese a que nunca han tenido conflictos entre sí, les ha unido la lucha contra las mismas amenazas, este vendría a ser el principal elemento de una Frontera Caliente. La militarización de la región fronteriza y la intensificación de la lucha contra los grupos armados por parte de Colombia como parte del Plan Colombia generaron un aumento en la violencia y el desplazamiento de población en áreas limítrofes con Ecuador (Franco, 2017).

Este fenómeno se vio exacerbado por la presencia de actividades ilícitas, como el narcotráfico, que se desplazaron hacia zonas más remotas y menos controladas, incluyendo áreas fronterizas ecuatorianas. Como resultado, se vio un aumento de la inseguridad y la violencia, afectando su calidad de vida y generando una crisis humanitaria en la región. Inmigración del ecuador lectura "migración ecuador" (Franco, 2017).

Sumado a lo anterior, la falta de coordinación efectiva entre Ecuador y Colombia para abordar los problemas fronterizos derivados del Plan Colombia contribuyó a una mayor tensión entre ambos países. (Franco, 2017)

Una ineficiente comunicación y cooperación en materia de seguridad fronteriza y desarrollo socioeconómico dejó a las comunidades fronterizas desprotegidas y vulnerables, aumentando los conflictos y dificultando la resolución de los problemas transfronterizos. Básicamente el problema o las amenazas de grupos armados irregulares en la zona fronteriza Ecuador-Colombia fue apoyado por Estados Unidos únicamente a uno de estos dos actores siendo Colombia el ganador de dicho apoyo, lo que no consideraron es que el otro actor, Ecuador, quedaba bastante vulnerable en materia de seguridad y control fronterizo. Los grupos armados cruzaron la frontera y se instalaron en la selva y costa pacifica ecuatoriana. Esto permitía que cuando la situación se ponía "caliente" en Colombia, los grupos subversivos simplemente cruzaban la frontera hacia Ecuador.

Pregunta auxiliar 3:

¿Cuáles son las posibles soluciones desde el Estado Ecuatoriano para mitigar las consecuencias de la frontera Ecuador-Colombia?

Objetivo auxiliar 3:

Identificar los riesgos y proponer posibles soluciones para mitigar las consecuencias de la migración irregular en la frontera Ecuador-Colombia

Sub3: Las posibles soluciones para mitigar las consecuencias de la migración irregular en la frontera Ecuador-Colombia desde el estado Ecuatoriano.

Para poder identificar posibles soluciones, es importante examinar las variables socioeconómicas que inciden en los patrones migratorios en América Latina, particularmente en países como

Ecuador, ya que este tema destaca como un aspecto fundamental en el análisis migratorio. (Alvarez-Celi et al., 2021) Dentro de este análisis se deben considerar elementos como el ingreso per cápita, el desempleo, la distancia entre países, las políticas económicas y los niveles de empleo como factores determinantes en la dinámica migratoria. (Alvarez-Celi et al., 2021)

Es importante analizar tanto las causas como las consecuencias de la migración en la región, así como la influencia de factores económicos en las olas migratorias. Sin embargo, al revisar los datos proporcionados, también surgen limitaciones evidentes. Por ejemplo, no se profundiza en aspectos como la migración irregular y sus implicaciones, así como en posibles soluciones para contrarrestar las consecuencias adversas de dicha migración (Alvarez-Celi et al., 2021). A través de políticas coordinadas y programas de desarrollo sostenible, se puede trabajar hacia la creación de condiciones que desalienten la migración irregular y promuevan alternativas viables en los países de origen, con esto se evitarían los problemas relacionados con la explotación laboral, la carencia de acceso a servicios esenciales y la inseguridad, esto implica una colaboración estrecha entre países de tránsito y destino para abordar las causas profundas que impulsan la migración. (Alvarez-Celi et al., 2021).

Además, se necesita garantizar la protección de los derechos de los migrantes para prevenir la explotación y el abuso que a menudo caracterizan la migración irregular. Esto implica el fortalecimiento de los marcos legales y la implementación efectiva de medidas de protección en los países receptores y sobre todo cooperación de. Los migrantes irregulares deben tener acceso a

servicios básicos como atención médica, educación y vivienda, sin temor a la detención arbitraria o la deportación. (Alvarez-Celi et al., 2021).

Posicionalidad y Reflexividad:

La cooperación bilateral entre Ecuador y Colombia es un componente vital en la construcción de estas políticas. La frontera compartida requiere esfuerzos coordinados para enfrentar los desafíos transfronterizos. Las "Operaciones Espejo", por ejemplo, son un buen modelo de cómo la cooperación puede mejorar la seguridad y combatir la delincuencia organizada en la región. Esta colaboración fortalece la capacidad de ambos países para manejar los problemas de seguridad y desarrollo socioeconómico.

Es importante considerar también las consecuencias humanitarias de la migración irregular. El flujo constante de migrantes, especialmente desde Venezuela, ha saturado los puntos de cruce fronterizo, generando tensiones logísticas y humanitarias. La sobrecarga de los servicios públicos y el aumento de conflictos delictivos subrayan la necesidad de políticas públicas que no solo controlen la migración, sino que también aseguren la protección y el bienestar de los migrantes.

La migración irregular y los problemas de seguridad asociados no son exclusivos de Ecuador y Colombia; son fenómenos globales que requieren respuestas globales. Es fundamental reconocer que la migración irregular surge de una interacción compleja de factores socioeconómicos, políticos y ambientales, que van desde la pobreza y la falta de oportunidades hasta los conflictos armados y la inestabilidad política en los países de origen. Pero en este particular, es de vital

importancia la implementación de políticas publicas en el Ecuador que garanticen la seguridad nacional en todo el territorio.

La crisis migratoria venezolana ha tenido un impacto significativo en Ecuador, especialmente en las provincias ubicadas en la frontera norte, como Carchi, Sucumbíos y Esmeraldas. El incremento en el flujo de migrantes venezolanos ha planteado desafíos en términos de seguridad, incluyendo la posibilidad de un aumento en la delincuencia y la explotación de migrantes.

En cuanto a la seguridad fronteriza, Ecuador ha enfrentado desafíos en el control y la vigilancia de sus fronteras, ya que al no tener políticas publicas adecuadas que resguarden la seguridad nacional, esto ha facilitado la entrada de grupos criminales, contrabandistas y traficantes de drogas. La falta de control en la frontera norte ha sido explotada por organizaciones criminales para el transporte de drogas hacia otros países, lo que ha generado preocupaciones en términos de seguridad nacional y regional.

La creación de políticas públicas para el control de la migración irregular en la frontera norte de Ecuador es esencial para la seguridad nacional y la protección también de las personas tanto migrantes como residentes. Estas políticas deben ser integrales, abordando tanto los síntomas como las causas de la migración irregular, y deben incluir la cooperación bilateral e internacional para una correcta implementación.

Discusión:

El desarrollo de nuevas políticas públicas orientadas a fortalecer la seguridad nacional del Ecuador es una medida crucial y positiva que debe ser abordada con urgencia. En primer lugar, es importante reconocer que la seguridad nacional es un componente esencial para el bienestar y la estabilidad del país en su conjunto. Al implementar políticas públicas enfocadas en este aspecto, el gobierno ecuatoriano demuestra su compromiso con la protección de sus ciudadanos y la preservación de la integridad territorial.

Una de las razones fundamentales para respaldar la elaboración de nuevas políticas públicas en este ámbito es la creciente complejidad de las amenazas a la seguridad nacional. Con el avance de la tecnología y la globalización, los desafíos que enfrenta Ecuador en materia de seguridad son cada vez más diversos y sofisticados. Por lo tanto, es imperativo que el país adapte sus estrategias y políticas para hacer frente a estas nuevas realidades.

Además, el desarrollo de políticas públicas en beneficio de la seguridad nacional también puede contribuir al fortalecimiento de las relaciones internacionales del Ecuador. Al demostrar su capacidad para garantizar la seguridad dentro de sus fronteras, el país puede mejorar su imagen en el ámbito internacional y fortalecer sus lazos con otros países y organizaciones internacionales.

Otro aspecto positivo de la elaboración de nuevas políticas públicas en este sentido es su impacto potencial en el desarrollo económico y social del país. Una mayor seguridad nacional puede crear

un entorno más propicio para la inversión extranjera y el crecimiento económico, lo que a su vez puede generar empleo y mejorar el bienestar de la población.

Las políticas públicas centradas en la seguridad nacional también pueden contribuir a la promoción de los derechos humanos y la protección de las libertades individuales. Al garantizar la seguridad de sus ciudadanos, el gobierno ecuatoriano puede crear un ambiente en el que todos puedan vivir libres de temor y violencia, lo que es esencial para el pleno ejercicio de los derechos humanos.

Finalmente, es importante destacar que el desarrollo de nuevas políticas públicas en beneficio de la seguridad nacional del Ecuador puede generar un sentido de unidad y solidaridad entre los diferentes sectores de la sociedad. Al trabajar juntos para abordar los desafíos en este ámbito, los ecuatorianos pueden fortalecer su cohesión social y su compromiso con el bien común.

En resumen, la elaboración de nuevas políticas públicas en beneficio de la seguridad nacional del Ecuador es una medida positiva y necesaria que puede tener un impacto significativo en varios aspectos de la sociedad. Al priorizar la seguridad nacional, el país puede proteger a sus ciudadanos, fortalecer su posición en el ámbito internacional y promover un desarrollo económico y social sostenible.

Conclusión:

La seguridad nacional es un pilar fundamental para el desarrollo y la estabilidad de cualquier país, y Ecuador no es la excepción. En un mundo cada vez mas interconectado y complejo, las amenazas a la seguridad nacional pueden surgir de diversas fuentes, desde el crimen organizado y el terrorismo hasta desastres naturales y pandemias globales. Por lo tanto, la construcción de políticas públicas efectivas para abordar estas amenazas es de vital importancia para garantizar la protección y el bienestar de los ciudadanos ecuatorianos.

La justificación para la construcción de nuevas políticas públicas en beneficio de la seguridad nacional del Ecuador es clara y convincente. En primer lugar, estas políticas son necesarias para proteger la integridad territorial del país y garantizar su soberanía frente a cualquier amenaza externa. Esto incluye la prevención de la infiltración de grupos armados ilegales, el contrabando de armas y drogas, y cualquier otra actividad que pueda poner en peligro la seguridad nacional.

Además, la construcción de políticas públicas en este ámbito es esencial para proteger los derechos humanos y las libertades individuales de los ciudadanos ecuatorianos. Una seguridad nacional efectiva no solo implica proteger al país de amenazas externas, sino también garantizar que se respeten los derechos y las libertades de todos los ciudadanos en el ejercicio de sus actividades diarias.

Otro aspecto clave de la construcción de políticas públicas para la seguridad nacional del Ecuador es su impacto en el desarrollo económico y social del país. Una mayor seguridad nacional puede crear un entorno mas propicio para la inversión extranjera y el crecimiento económico, lo que a su vez puede generar empleo y mejorar el bienestar de la población.

Al garantizar la seguridad de las personas y sus propiedades, se fomenta también un ambiente favorable para el desarrollo de empresas y la prosperidad general de la sociedad. La construcción de políticas públicas en beneficio de la seguridad nacional puede igualmente contribuir al fortalecimiento de las relaciones internacionales del Ecuador.

Al demostrar su capacidad para garantizar la seguridad dentro de sus fronteras, el país puede mejorar su imagen en el ámbito internacional y fortalecer sus lazos con otros países y organizaciones internacionales. Esto puede abrir nuevas oportunidades de cooperación y colaboración en áreas como el comercio, la seguridad y la diplomacia.

La construcción de políticas públicas efectivas para la seguridad nacional del Ecuador puede promover la cohesión social y la unidad nacional. Al trabajar juntos para abordar los desafíos en este ámbito, los ecuatorianos pueden fortalecer su sentido de identidad nacional y solidaridad, lo que es esencial para el desarrollo y la estabilidad del país en su conjunto.

En resumen, la construcción de políticas públicas para la seguridad nacional del Ecuador es una tarea fundamental que debe abordarse con urgencia y determinación. Estas políticas son necesarias

para proteger la integridad territorial del país, garantizar los derechos humanos de los ciudadanos, promover el desarrollo económico y social, fortalecer las relaciones internacionales y fomentar la cohesión social. Solo a través de un enfoque integral y coordinado en este sentido, Ecuador podrá hacer frente a las crecientes amenazas a su seguridad y avanzar hacia un futuro más seguro y próspero para todos sus ciudadanos.

Bibliografía:

Acosta Yacelga, Franklin Gustavo. Análisis de la violencia terrorista en la frontera norte Ecuador – Colombia 2017 – 2021. Quito 2021, 61p. Tesis (Maestría en estudios avanzados en terrorismo: Análisis y Estrategias). Universidad Internacional de la Rioja.

Alvarez-Celi, A. P., Salcedo-Muñoz, V. E., & Pereira, J. G. S. (2021, 7 septiembre).

Determinantes Socioeconómicos de los Flujos Migratorios Internacionales: el caso de Ecuador, 2007-2017. AROEC.

Armijos-Orellana, A. C., Maldonado-Matute, J. M., González-Calle, M. J. y Guerrero-Maxi, P. F. (2022). Los motivos de la migración. Una breve revisión bibliográfica. Universitas-XXI, 37, pp. 223-246

Canales-Macias, F. G., Rodríguez-Baque, C. J., & Ramírez-López, G. M. (2023). Migración irregular de grupos vulnerables a Ecuador: una inobservancia a los derechos humanos. Revista Metropolitana de Ciencias Aplicadas.

Granja, M., Da Frota Simões, G., & Manzano, L. (2024). Os Atores violentos não estatais na fronteira norte do Equador, consequências de um acordo de paz que ainda não se concretizou. Revista Brasileira De Estudos De Defesa, 10(2).

Franco, A. I. V. (2017). Breve análisis histórico de la inmigración al Ecuador. Revista Facultad de Jurisprudencia, 377-407.

Luque, A., Carretero, P., & Morales, P. (2019). El desplazamiento humanitario en Ecuador y los procesos migratorios en su zona fronteriza: Vulneración o derecho. Revista Espacios, 40(16). Sánchez Santacruz, R. F., Barahona Tapia, L. I., &Maldonado Manzano, R. L. (2022). Causas fundamentalesde la migración hacia y desde el Ecuador. Revista Universidad y Sociedad.